

simplement telle ou telle chose. Pour nos deux pays, l'Arctique est une région nationale à part entière, avec toutes les complexités humaines, économiques, écologiques, culturelles et stratégiques de toute autre région, et avec un certain nombre de caractéristiques propres par surcroît. Nos régions arctiques ne se distinguent pas seulement par leur immensité géographique, elles ont une profondeur et importance dont nos peuples se réjouissent et qui constituent un intéressant défi pour nos gouvernements. L'ordre du jour de cette conférence offre la meilleure preuve de ce fait. Je ne puis penser à deux autres pays qui accorderaient autant d'importance nationale à une gamme aussi étendue de questions arctiques.

Au Canada, nous en sommes venus à voir l'Arctique de plus en plus sous une dimension humaine, et c'est pourquoi nous accordons tant d'importance à la participation des gouvernements territoriaux du Nord et des autochtones du Nord à la coopération circumpolaire. Une raison en est peut-être que ce sont les Inuit eux-mêmes qui nous ont inspirés quand ils ont inauguré, il y a environ dix ans, ce que l'on pourrait appeler l'ère moderne de la coopération circumpolaire. Ce sont eux qui ont enseigné à beaucoup de Canadiens du Sud que l'Arctique est riche et varié et que pour demeurer fière de l'Arctique la nation canadienne doit respecter l'écologie de l'Arctique et assurer la justice aux populations qui y vivent. Le gouvernement canadien appuie fermement les efforts déployés par les Inuit canadiens et d'autres Canadiens du Nord pour nouer des liens dans d'autres régions arctiques et pour défendre leur mode de vie traditionnel lorsqu'un défi leur est lancé à l'intérieur de la communauté internationale.

Une telle importance accordée au visage humain de l'Arctique a de plus amené le gouvernement à considérer l'état de l'environnement dans l'Arctique comme étant une priorité. Les changements climatiques, la brûme sèche arctique, l'appauvrissement en ozone et l'accumulation de substances toxiques ne sont pas des problèmes uniques à l'Arctique, mais de plus en plus de preuves semblent indiquer qu'ils toucheraient peut-être l'Arctique plus sérieusement que d'autres régions. Il n'est pas possible pour un seul pays de s'occuper de façon satisfaisante de ces problèmes, car il s'agit de problèmes internationaux qui nécessitent la coopération de nombreux pays arctiques et non arctiques. Un bref regard sur la carte du monde révèle toutefois le rôle prépondérant que doivent jouer le Canada et l'URSS dans toute initiative internationale visant la protection de l'Arctique contre la dégradation écologique. Nous devons jouer un rôle de premier plan à cet égard et nous devons travailler en étroite collaboration afin que le reste du monde sache à quoi s'en tenir. J'espère